

cambio de este sacrificio resulta el inestimable bien de tener la plena y absoluta seguridad de no haber robado, y de no haber dado motivo para ser tachado de ambicioso é injusto.

La costumbre es, entre nosotros, que se pague un peso por visita, y á falta de otro modo de valorizar el trabajo médico, debe estarse á la costumbre. Mas esto no autoriza para multiplicar las visitas á fin de cobrar mas; de modo que es preciso no hacer mas visitas que las que en rigor sean necesarias. Algunas veces es indispensable visitar con mucha frecuencia un enfermo, y entónces pueden juzgar mal del médico, creyendo que lo hace por codicia, y esto no deja de perjudicar á su reputacion: esta es otra razon para adoptar el método hipocrático, de conformarse con lo que quieran darle y nada mas, porque así queda el profesor en libertad para ver al enfermo cuantas veces juzgue conveniente, sin temor de que lo noten de codicioso. Médicos hay que aumentan el valor de sus visitas, cobrándolas por dos, tres, cuatro ó mas pesos cada una, no por que el trabajo haya sido muy grande; sino porque creen que merecen mayor recompensa porque saben mas que los otros y son mas diestros: Estos incurren irremisiblemente en la nota de presuntuosos é ignorantes, porque no son ellos los que deben calificarse y nos dijo Hipócrates, que saber es la ciencia, y creer que se sabe es la ignorancia.

Recomienda mucho el Padre de la medicina el ejercicio de la caridad con los pobres, los extranjeros y con todos sin excepcion. Respecto de este punto hay que considerar que á mas del deber ordinario que todos tenemos de auxiliar á los pobres, al médico le obliga tambien por otra razon. Debe, por razon de su oficio, saber lo mas que pueda, y para saber mucho necesita practicar mucho: luego si se le presenta la ocasion de practicar y no practica, falta porque pudiendo aprender no aprende. Por sabio y por viejo que sea el médico jamás podrá decir: ya sé todo cuanto hay que saber.

En cuanto á las consultas, quiere Hipócrates, que se tengan cuando el médico no vé claro y para encontrar el socorro, es decir, para ilustrar el diagnóstico y determinar

cual debe ser el método curativo; y en efecto no pueden tener otro objeto. En ellas quiere que los médicos se ocupen de su negocio, sin gastar el tiempo en riñas, injurias é invectivas; y les jura que nunca tendrán razon para ser envidiosos. Dos vicios procura, con esto, desterrar del corazon del médico; la soberbia, que lo hace creerse superior á los demas, y la envidia, que lo consume de pesar por el poco ó mucho mérito de sus compañeros. Y, en efecto, ¿qué motivo, ni de soberbia, ni de envidia puede tener el médico, cuando la misma naturaleza de su arte lo pone en la necesidad de aprender, no solo de sus compañeros y de los demas hombres; sino aun de los animales? ¿Cuántas veces sucede que un ignorante sabe lo que ignoraba un sabio? Así es que, como remedio contra la soberbia y la envidia, tengamos la sentencia del venerable anciano de Coos, que en medio de la mayor abundancia se encuentra pobreza.

EL MÉDICO FILÓSOFO DE HIPÓCRATES.

En el libro del Decoro nos pinta el Padre de la medicina al médico filósofo tal cual él se lo imaginaba, para proponerlo por modelo: “Es necesario, dice, trasportar la medicina á la filosofía y la filosofía á la medicina. El médico filósofo es igual á los Dioses. No hay diferencia entre la filosofía y la medicina; todo lo que hay en la primera se encuentra en la segunda: desinterés, reserva, pudor, modestia en el vestir, dignidad, juicio, tranquilidad, firmeza en todas ocasiones, limpieza, manera sentenciosa, conocimiento de todo cuanto es útil y necesario en la vida, rechazamiento de la impureza, alejamiento de la supersticion, reconocimiento de la superioridad divina, el empleo de todas las fuerzas contra la intemperancia, la bajeza, la codicia, la concupiscencia, la rapiña y el impudor.”

“La noción de Dios se enlaza naturalmente en el espíritu. La medicina está llena de reverencia por los Dioses, á causa de la gran muchedumbre de enfermedades y de síntomas. Delante de la Divinidad los médicos se incli-

CAPILLA ALFONSO
BIBLIOTECA UNIVERSITARIA
U. A. N. L.

nan, porque saben que su arte sin ella no tiene poder. De allá viene la fuerza de la medicina. Muchas enfermedades sanan á veces espontáneamente, y entónces esto se atribuye á un poder superior; aunque los cambios que sobrevienen en el cuerpo, por causa del tratamiento, son la manifestacion del órden natural de las cosas, que es la base sobre que la medicina reposa." Tal es el médico filósofo, en el que, segun la expresion del sabio Barthelémy, Hipócrates sin echarlo de ver se pintó á sí mismo. Y, en efecto, no se limitó á dictar los preceptos de la moral médica; sino que durante su larga vida los practicó todos con la mayor escrupulosidad y constancia, para que nadie pudiera decirle: Pides imposibles. Pasó su vida y ejerció su profesion con inocencia y pureza, jamas se distrajo en otra ocupacion agena de su arte; estudió, practicó, aprendió y enseñó cuanto pudo. Siempre bueno, siempre justo, hablaba poco, trabajaba mucho, á nadie se ofrecia, á nadie se negaba, socorria á todos sin distincion de personas, á nadie cobraba por curar; y se contentaba con lo que la generosidad ó el agradecimiento le ofrecian, y con las pensiones que sus discípulos pagaban por su enseñanza, que eran muy módicas y estipuladas por contrato. No tuvo grandes riquezas; pero nada le faltó de lo necesario para la vida, y fué igualmente honrado en vida y en muerte. La imaginacion fogosa de los griegos y el agradecimiento hicieron célebres su sepulcro; recogian con cuidado la miel de los panales que se hallan cerca del sarcófago del gran médico, creyendo que tenia virtud divina para curar las aftas de los niños.

Los escritos del Príncipe de los médicos tienen una sencillez y una elegancia encantadoras, y un carácter de verdad admirable; jamas busca disculpas para nada, refiere los hechos lisa y llanamente tales como pasaron, para que todos puedan juzgar de ellos. A propósito de eso, dice Barthelémy: "Este grande hombre se ha pintado en sus escritos. No hay cosa mas tierna que aquel candor con que cuenta sus desgracias y sus yerros." En una parte leereis "la lista de los enfermos á quienes habia asistido en una epidemia, y cuya mayor parte habian muerto en sus brazos.

"En otra le vereis al lado de un tesaliense, herido en la cabeza con una piedra. Al principio no se le ocurrió que era necesario recurrir al medio del trépano. Los síntomas funestos le advirtieron su error. Se hizo la operacion á los quince dias, y el enfermo murió al siguiente. El mismo nos confiesa estos yerros, y él es el que, superior á toda especie de amor propio, quiso que sus mismos yerros sirviesen de leccion."

El estilo hipocrático es el único que conviene á los escritos médicos. En esto convienen todos los retóricos, porque reúne la sencillez á la elegancia, la claridad á la concision y la precision á la verdad, sin adornos, sin superfluidades y sin términos pendatezcos. Leyendo estos preciosos escritos, parece escucharse la voz del Divino Viejo que dice: ó médicos, escribid siempre de modo que os entiendan y no se fastidien de leerlos: no digais nunca ni mas ni menos de lo necesario; y no escribais mentiras jamas.

Hay ciertos hechos en la vida de Hipócrates, que lo caracterizan perfectamente, que lo retratan, nos lo ponen de manifiesto, y en los cuales nos ha dejado lecciones prácticas de patriotismo, valor médico y desinterés. Fué una vez Hipócrates á curar á Perdicas Rey de Macedonia: lo curó tan bien y con tanto acierto, que el Rey agradecido y al mismo tiempo interesado en adquirir para su corte un hombre tan eminente, trató de retenerlo ofreciéndole honores, comodidades y tesoros; mas el príncipe de los médicos, renunciándolo todo, prefirió volverse á la Grecia tan pobre como habia ido, por seguir su costumbre de enseñar y curar los pobres de su patria. Otra vez aconteció, que invadidas por la peste las provincias de la Asia Menor, pertenecientes á la Persia, y sabedor el Rey Artagerges, de la gran reputacion del médico de Coos, escribió á los Sátrapas de la Asia Menor diciéndoles, que ofrecieran á Hipócrates honores, recompensas y cuanto él quisiera, por ir á establecerse en su corte. Hastyanes, sátrapa del Helesponto, vino á Coos, en cumplimiento del mandato regio, y puso en manos de Hipócrates las cartas del Gran Rey, ofreciéndole cuanto quisiera y pudiera desear. Mas conociendo el Padre de la Medicina, por la direccion y condiciones de ciertos vientos

reunantes, que la peste no tardaría en invadir la Grecia, no quiso dejar su patria amenazada de una calamidad tan tremenda, y contestó al enviado del Rey de los persas con estas terminantes palabras: "Aqui tengo que comer, que vestir, una casa y una cama, nada mas necesito; y no iré á servir á los enemigos de mi patria y de la libertad." Invadió, en efecto, la peste á la Grecia, y entonces mandó Hipócrates, con los remedios é instrucciones convenientes, á sus dos hijos Tesalo y Dracon, á su yerno Polybio, á su discípulo Deuxipo y á otros, á los lugares en que el mal se hacía sentir con mas fuerza, y él se fijó en Atenas, que era la mayor de las ciudades y la más afligida por la peste. Las disposiciones y trabajos de este hombre sin igual fueron tan útiles y brillantes en esta vez, que el pueblo, reunido en asamblea general, á propuesta del Senado, expidió el siguiente decreto:

"En atencion á que Hipócrates de Coos, médico, descendiente de Esculapio, desplegó el mayor celo por la conservacion de los griegos, cuando los bárbaros introdujeron la peste, y que enviando sus discípulos donde el mal se hacía sentir mas, hizo conocer los medios que preservaban ó curaban, que publicó todo lo que habia escrito sobre medicina, queriendo que otros médicos estuviesen en estado de conservar ó volver la salud, de que el Rey de Persia le ofreció grandes honores y ricos presentes y que los rehusó, porque este rey es enemigo de los griegos. El pueblo de Atenas, queriendo mostrar cuanto aprecia todo lo que es provechoso á la Grecia, y dar á Hipócrates una recompensa digna de sus servicios, decreta: que Hipócrates sea iniciado en los grandes misterios, como lo fué Hércules hijo de Júpiter; recibirá una corona de oro: y los heraldos proclamarán este don en las grandes panateneas. Los niños nacidos en Coos podrán educarse en el gimnasio de Atenas, como los hijos de los atenienses, en agradecimiento á un país que ha producido semejante hombre. Se concede el derecho de ciudadanía á Hipócrates, quien será sostenido toda su vida por el Pritaneo."

De estos brillantes rasgos de la vida del Padre de la Medicina se desprenden naturalmente tres preceptos, que com-

pletan el cuadro de las obligaciones del médico: 1º Que debe ser tan filántropo como patriota y que, en igualdad de circunstancias, preferirá los propios á los extraños: 2º que jamas debe anteponer el amor de las riquezas al amor de la ciencia y de la humanidad: y 3º que debe tener el valor necesario para arriesgar su salud y su vida en bien de la humanidad y en cumplimiento de su deber, del mismo modo que el soldado pone en peligro su vida para cumplir con su oficio. Tomen en buena hora el médico y el soldado cuantas precauciones les aconsejen la experiencia y la razon menos la de huir.

PRIMER AFORISMO DE HIPÓCRATES.

"La vida es breve, el arte es largo, la ocasion fugitiva, la experiencia engañosa, el juicio difícil. Necesario es á uno mismo no solamente hacer lo que conviene, sino tambien hacer que coadyuven el enfermo, los que lo asisten y todas las cosas exteriores."

El estilo sentencioso, que tanto recomienda Hipócrates, se encuentra bien manifiesto en este aforismo, donde se admiran bien unidos lo breve de la sentencia, lo profundo del pensamiento y lo justo y bien detallado del precepto. Las consecuencias que de este aforismo se derivan son clarísimas: *La vida es breve*; luego debemos aprovecharla sin perder un momento, porque el que desperdicia el tiempo falta á su deber: *El arte es largo*; luego es necesario trabajar muchísimo en poco tiempo para alcanzar á saber lo mas que se pueda: *La ocasion es fugitiva, la experiencia engañosa, el juicio difícil*; luego necesitamos pensar mucho antes de hacer algo, y proceder siempre con suma vigilancia, con sumo cuidado y con suma prudencia: nos aprovechamos de estas sabias advertencias, y conforme á ellas hacemos cuanto nos es posible hacer en bien de un enfermo, y todo esto no nos basta si no nos ayudan el mismo enfermo y los que lo asisten; luego debemos convertirnos en Apóstoles de la ciencia, enseñando al paciente y á los que lo asisten á cumplir sus respectivos deberes, so pena, si no lo hacemos así, de no conseguir el fin que el arte se propone, que es la salud ó el alivio del que sufre.

Así, pues, conviene que el médico procure, por cuantos caminos pueda, inculcar en el ánimo de las gentes las reglas siguientes:

PRIMERA: cuando llamen á un médico, que sea aquel de quien tengan una confianza completa y se entreguen enteramente en sus manos, contestándole á cuanto les pregunte con entera franqueza y con la pura verdad, y haciendo con toda exactitud cuanto les mande y nada mas, pues solamente de este modo puede esperarse un buen resultado. En el mismo instante en que pierdan la confianza que tenían en su médico despídanlo y llamen á otro que se las merezca para poder entregarse por entero á sus órdenes sin restriccion alguna. Si de ningun médico tienen esta absoluta confianza no llamen á ninguno, pues no hay mayor desatino que llamar á un médico para tenerle miedo y no hacer lo que ordena. Mas vale abandonar á la naturaleza sola el cuidado del enfermo que tratarlo de la manera irracional y bárbara que suelen hacerlo cuando desatienden el cumplimiento de esta regla. Unas veces sucede que engañan al médico y lo obligan á errar con gravísimo perjuicio del enfermo, otras acontece que temiendo la accion de los remedios disminuyen las dosis, dando al enfermo menos de lo ordenado, ya le aplican remedios caseros, ó los que discurre la cocinera, la vecina ó la comadre, ocultando al médico estas cosas, ya temiendo que el paciente se muera de hambre no lo sujetan á la dieta que se le ordenó y le dán á comer cosas que no convienen. Procediendo de esta manera tan absurda pueden tener completa seguridad de echarlo á perder todo. Si algunos creen que saben mas que el médico, que no lo llamen. Mas les valdrá pasarse sin él que llamarlo para cometer mayor número de absurdos.

SEGUNDA: Cuando un médico está asistiendo á un enfermo no llamen á otro para que lo cure sin despedir al primero; ni menos hagan lo que suelen hacer, que llaman á un médico, y luego que receta llaman á otro para que calique la receta. Estas cosas, sin aprovecharles nada, ponen de manifiesto que no saben tratar á las gentes en sociedad, es decir, que no tienen buena educacion. El médico no debe pretender que lo traten con extremada finura ni con

exagerada atencion; pero si debe exigir que lo traten como á hombre con franqueza y sin correrle inmerecidos desaires.

TERCERA. Cuando quieran que dos ó mas médicos reunidos en consulta permanente asistan á un enfermo, lo cual desde luego descubre que de ninguno de ellos tienen entera confianza, llamen á aquellos que les conste que son igualmente desinteresados, justos y prudentes, cosas bien difíciles de encontrarse reunidas; con uno que haya sin estas cualidades hay para que todo se desacuerde con perjuicio del paciente. Bien sabido es cuanta dificultad hay en hacer que dos cabezas piensen de un mismo modo y que dos voluntades oñren de acuerdo; y bien sabido es tambien quanto pueden las pasiones descarriar el buen sentido de los hombres. Mas vale que uno solo dirija la curacion y que cuando necesite consejo lo pida á quienes él crea que se lo pueden dar.

Cuarta: No conviene mudar de médico con frecuencia. A veces sucede que llaman á un médico, y si con los primeros remedios no se alivia el enfermo, llaman á otro para despedirlo á pocos dias y llamar un tercero. Esto prueba que de ninguno tienen la confianza necesaria; y en tal caso, ya he dicho, que es mejor no llamar á ninguno. Es mucho mejor que la naturaleza pelee sola contra la enfermedad, que no que tenga que hacerlo contra la enfermedad y contra métodos variados y las mas veces contrapuestos. Cuando sana un enfermo, que se asistió de este modo, es señal de que tuvo fuerzas bastantes para resistir á sus males y á sus médicos. Cuando quieran saber las opiniones de muchos llámenlos, que examinen al enfermo, que discutan, que manifiesten sus opiniones; y despues escojan al que mejor les pareciere y despidan á los demas.

Quinta: Sucede con treccuenia entre los católicos, que aunque la Iglesia les manda que se confiesen cuando *esperen haber peligro de muerte*, ellos descuidan completamente el cumplimiento de este precepto: esperan el peligro y no se confisan, están en el peligro y tampoco lo hacen; y cuando es, no ya peligro sino certidumbre de muerte, los asistentes quieren que el médico se encargue de anunciar al paciente su último fin para que se confiese.

Esto es muy mal hecho, y el médico, como veremos después, no debe encargarse de semejante comision. Si el enfermo es católico, pórtese como tal, y si espera que puede haber peligro arregle sus negocios y su conciencia sin esperar para hacerlo á que llegue el peligro, y menos debe dar lugar para disponerse á que la muerte se le aproxime. Cuando solamente se teme el peligro, la integridad de la razon es completa y todo se puede hacer bien hecho, cuando un hombre está en peligro su imaginacion se exalta, su razon se ofuzca y todo lo hará con precipitacion y con poco acuerdo; y cuando ya tiene la muerte vecina, sus facultades mentales están perturbadas y casi abolidas; y en tal estado no hay capacidad para hacer cosas de provecho. Pero hay algunos enfermos tan necios y cabezudos que se obstinan en no confesarse hasta que el médico se los mande; á estos tales se les puede decir que debieron hacerlo mucho tiempo antes, que en no haberlo hecho han faltado al precepto de la Iglesia, y que lo hagan cuando quieran sin esperar á que nadie se los mande.

RESUMEN DE LA MORAL HIPOCRÁTICA.

Cuando Hipócrates dice que el médico ha de ser filósofo, quiere decir que ha de saber mucho, ha de poseer todas las virtudes y carecer de todos los vicios. César Cantú resume la moral de Hipócrates en estas pocas palabras: "Querria Hipócrates que los médicos fueran castos, amables, decorosos y reconocidos, que socorriesen gratuitamente al pobre; y que creyesen que las cosas humanas se encontraban en manos de la Divinidad." Hipócrates quiere tambien que el médico diste tanto de la impiedad como de la supersticion, y gasta la mitad de su libro de Morbo Sacro en refutar las absurdas creencias de los que atribuian esta enfermedad á la intervencion de los Dioses, y pretendian curarla con purificaciones, sacrificios y encantamientos. Dice que estas prácticas son verdaderamente impías, porque deshonan á los Dioses en vez de honrarlos: que la Divinidad es la cosa mas pura y mas benéfica, y no puede, en manera alguna, ni manchar ni hacer daño á los hombres: que la enfermedad en cuestion, lo mismo que todas las de-

mas, tiene su causa natural que modifica materialmente el organismo, y que ninguna es producida, como falsamente creen, por el influjo maléfico de los Dioses. "Abrid, dice, el cráneo de las cabras que mueren por los ataques de la epilepsia, vereis el cerebro húmedo, lleno de agua, como hydrópico; y conocereis con evidencia, que no es la Divinidad, sino solamente la enfermedad, la que de esta manera ha podido alterar y altera efectivamente el cuerpo organizado y vivo.

El famoso helenista Juan Jacobo Barthelemy, después de leer con el mayor cuidado las obras del Médico de Coss y consultado las antiguas tradiciones griegas, queriendo darnos una idea de lo que fué este grande hombre, dice lo siguiente:

"Poco satisfecho con haber consagrado su vida al alivio de los enfermos, y haber dejado en sus escritos los principios de una ciencia, que él habia creado, dejó para la instrucccion del médico las reglas de que voy á dar una ligera idea".

"¿Quereis formar un discípulo? (Decia Hipócrates) Acostumbrad sus manos, desde al principio, á las operaciones de la cirugía, exceptuando las que deben dejarse á los artistas de profesion. Hacedle recorrer sucesivamente el círculo de las ciencias; que la física le pruebe la influencia del clima sobre el cuerpo humano; y cuando para aumentar sus conocimientos, tenga por conveniente viajar á diferentes ciudades, aconsejadle que observe escrupulosamente la situacion de los lugares, las variaciones del aire, las aguas que se beben, los alimentos que hay; en una palabra, todas las causas que alteran la economía animal."

"Entre tanto, le mostrareis las señales, precursoras de las enfermedades; qué régimen se debe tener para evitarlas, y qué remedios se han de aplicar para curarlas."

"Cuando esté ya instruido en vuestros dogmas, declarados en conferencias metódicas, y reducidos por vuestros cuidados á máximas cortas, y propias para imprimirse en la memoria, será preciso advertirle, que la experiencia sola es menos peligrosa que la especulativa sin experiencia; que ya es tiempo de aplicar los principios generales á